

gouvernements fédéral et provinciaux. La récente hausse des prix de l'énergie pourrait se répercuter au moins sur les activités agricoles en 1991 en entraînant une augmentation du prix du carburant, des engrais et des produits chimiques. Ces facteurs et d'autres semblables influenceront sur la situation financière future des agriculteurs, sur le degré de risque de leurs exploitations et sur la capacité de gérer la dette agricole.

## **B. LES OBJECTIFS**

L'objectif global de la présente étude est d'analyser la structure financière de l'agriculture au Canada et, plus particulièrement, de répondre à certaines questions sur la dette actuelle et son incidence, ainsi que sur la façon dont l'évolution future de la conjoncture et de la politique risque d'influer sur le niveau de la dette et sur la viabilité financière des producteurs.

La réalisation de cet objectif suppose l'exécution des tâches suivantes :

- i) faire un bref survol des principaux facteurs économiques qui sous-tendent la structure financière actuelle de l'agriculture;
- ii) analyser la structure financière actuelle de l'agriculture et la dette agricole pour évaluer leur incidence par province, par type de produits ainsi que par catégorie de revenu et pour comparer le degré de risque et de difficulté financière des dernières années;
- iii) établir plusieurs scénarios politiques et économiques afin d'évaluer l'incidence des coûts futurs, de la politique et des conditions de revenu.

## **C. STRUCTURE DU RAPPORT**

Le chapitre II donne un bref aperçu historique et passe en revue le capital de base, la dette et les variables de revenu qui, ensemble, ont contribué à façonner le profil financier actuel des agriculteurs canadiens.

Le chapitre III fait une analyse détaillée de l'endettement actuel et de la situation financière de l'industrie. Cette analyse se fonde essentiellement sur le modèle de financement agricole mis au point expressément à cette fin par Ashmead Economic Research Inc. Les données mentionnées s'appuient sur des analyses spéciales et des calculs par ordinateur tirés des sondages agricoles de la SCA. Le chapitre décrit aussi l'évolution du niveau de difficulté financière.